



BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 03 JUILLET AU 9 JUILLET 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 03 juillet au 09 juillet 2023

Politiques économiques

L'aide financière fédérale « Remboursement pour l'épicerie » est versée aux 11 millions de Canadiens concernés le 5 juillet

Promise en mars dernier dans le cadre du budget fédéral 2023, une aide financière exceptionnelle pour aider les ménages canadiens à faire face à l'inflation a été versée le 5 juillet. Cette aide est soumise aux conditions de ressources des ménages et son montant varie, allant de 234 CAD (162 €) pour un célibataire sans enfant à 628 CAD (435 €) pour les personnes ayant quatre enfants.

L'écart de richesse entre les ménages canadiens les plus aisés et les plus modestes au plus haut depuis 2010

Statistique Canada a annoncé une hausse de 1,1 point de pourcentage, en un an, de l'écart entre la valeur nette entre les patrimoines des ménages les plus aisés et les plus modestes. Cela correspond à la plus rapide augmentation depuis 2010, date à laquelle les premières données ont été recensées. Au premier trimestre 2023, les 20% les plus riches détenaient 67,8% du patrimoine total et les 20% les plus pauvres uniquement 2,7%.

L'économie canadienne connaît au mois de mai son plus grand déficit commercial depuis octobre 2020

Le Canada a enregistré un déficit commercial de 3,4 Md CAD (2,3 Md €) au mois de mai. Ce résultat s'explique par une hausse des importations de 3%, pour s'établir à 65 Md CAD (44,7 Md €), et par une baisse des exportations de 3,8%, pour un total de 61,5

Md CAD (42,3 Md €). Ces variations s'expliquent notamment par une hausse des importations de produits en métal et de produits minéraux (+12,3%) et des véhicules automobiles (+4,5%). En sens inverse, les exportations de produits énergétiques (-7,3%) ainsi que celle des produits agricoles, de pêche et de produits intermédiaires des aliments (-13,4%) ont fortement baissé. Statistique Canada a également révisé données du mois d'avril : l'excédent commercial est passé de 1,9 Md CAD (1,3 Md €) à 894 M CAD (615 M €).

Le 1^{er} juillet 2023 marque le troisième anniversaire de l'adoption de L'ACEUM (Accord Canada-États-Unis-Mexique)

L'ACEUM a été adopté par les pays nord-américains pour remplacer l'ALENA (Accord de Libre-Echange Nord-Américain), entré en vigueur en 1994, suite notamment à la menace du retrait des États-Unis dans cet accord. Selon Statistique Canada, entre juillet 2020 et mai 2023, les exportations du Canada au sein de l'ACEUM ont augmenté de 66%, passant de 32 Md CAD (22 Md €) à 53 Md CAD (36,4 Md €), alors que les importations ont crû de 48%, passant de 25 Md CAD (17 Md €) à 37 Md CAD (25,4 Md €).

Les autorités de la concurrence s'inquiètent de l'impact défavorable de l'accord entre Microsoft et Activision Blizzard.

En janvier 2022, Microsoft avait annoncé vouloir racheter l'entreprise Activision Blizzard, qui produit notamment « Call of Duty », pour près de 68,7 Md \$. Cette acquisition, la plus importante jamais réalisée dans le domaine des jeux vidéo, est toutefois conditionnée à l'avis des différentes autorités de concurrence. À cet égard, dans le cadre d'un contentieux en cours aux États-Unis, les autorités canadiennes de la concurrence se sont montrées

réservées, en soulignant l'impact que cette opération pourrait avoir sur la concurrence dans le secteur des consoles de jeux et des services d'abonnements. Les autorités canadiennes suivent ainsi le Royaume-Uni, qui avait également émis un avis négatif. En revanche, la Commission européenne s'est dite favorable à cette acquisition.

Le PIB canadien réel reste stable en avril 2023

D'après Statistique Canada, les industries de services sont restées stables durant le mois d'avril et les industries de production de biens ont connu une légère hausse (0,1%) par rapport à mars. Certaines tendances se poursuivent comme l'augmentation de l'extraction minière, l'exploitation en carrière et l'extraction de pétrole et de gaz (+1,2%) ou encore la baisse du commerce de gros (-1,4%). D'autres activités connaissent une dynamique nouvelle, à l'image du secteur de la manufacture qui baisse (-0,6%) pour la première fois en quatre mois. Statistique Canada estime un PIB en croissance pour le mois de mai, à hauteur de 0,4%.

Entreprises

Ottawa arrête l'achat de publicités gouvernementales sur Instagram et Facebook face aux mesures de rétorsions adoptées par Meta dans le cadre de l'adoption de la loi C18

La loi C18 vise à obliger les plateformes numériques à rémunérer les médias d'information canadiens lorsqu'ils partagent du contenu en ligne. Son adoption a entraîné de vives réactions de la part de Google et Meta notamment. Cette dernière a bloqué l'accès à la presse canadienne sur Instagram et Facebook. En réponse, le ministre Pablo Rodriguez a annoncé que le gouvernement fédéral arrêterait d'acheter des publicités sur ces réseaux sociaux. Cette décision a été suivie par le gouvernement québécois ainsi que les villes de Montréal, de Québec et de Longueuil. En revanche, d'autres collectivités, comme la province de l'Ontario, ont indiqué qu'elles ne modifieraient pas leur politique d'acquisition publicitaire.

Corby Spirit and Wine, filiale canadienne de Pernod Ricard, réalise une acquisition de 90% des parts du groupe Ace Beverage (ABG)

Le groupe Corby Spirit and Wine a racheté 90% des actions d'Ace Beverage Group (ABG) pour un montant de 148,5 M CAD (102 M €). Le groupe Corby est 2^{ème} sur le marché de la commercialisation et de la distribution de vins & spiritueux au Canada. L'ABG est, quant à lui, un leader du marché des boissons alcoolisées prêtes à la dégustation au Canada, notamment en Ontario, sous la marque Cottage Springs.

Stellantis, LG Energy Solution (LGES) et les gouvernements du Canada et de l'Ontario s'accordent au sujet de l'usine des batteries de véhicules électriques à Windsor

En mars 2022, Stellantis et LGES avaient annoncé un investissement de 5 Md CAD (3,6 Md €) pour la construction d'une usine de batteries de véhicules électriques au Canada, créatrice de 2500 emplois. Cependant, à la suite notamment de l'accord intervenu entre le gouvernement fédéral et Volkswagen, ce projet avait été suspendu, Stellantis et LGES remettant en cause l'appui financier public dont elles bénéficiaient. Après plusieurs semaines de négociations, un accord a été trouvé qui, selon la presse, pourrait atteindre un montant de 16 Md CAD (11 Md €). La province de l'Ontario pourrait s'acquitter d'un tiers de cette aide.

Depuis le 1^{er} juillet, plus de 30 ports de la Colombie-Britannique, incluant celui de Vancouver, sont touchés par une grève des travailleurs

Les 7 400 dockers concernés mettent notamment en avant « l'érosion du travail par la sous-traitance » et « l'automatisation des ports », ainsi qu'un salaire trop faible par rapport au coût de la vie d'après le Syndicat international des débardeurs et des magasiniers du Canada, représentant des grévistes. Cette grève continue, faute d'un accord trouvé entre le syndicat et l'Association des employeurs maritimes de Colombie-Britannique. D'aucuns craignent que cette grève, qui bloque le premier port du pays qu'est le port de Vancouver, puisse se traduire par une hausse des prix et une difficulté à trouver certains produits si celle-ci devait se prolonger.